



Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

Quineros en estado de emergencia por contrabando del grano hacia el Perú

El sector exportador de quinua se declara en estado de emergencia por el contrabando del grano que va hacia el Perú en desmedro de las empresas que procesan y venden al mercado internacional el producto y por ello solicitan el cierre inmediato de la frontera Bolivia-Perú para evitar el contrabando masivo de la Quinoa Real Boliviana al vecino país, de acuerdo con la carta abierta dirigida al presidente Luis Arce.

Fuente Original: <https://www.eldiario.net/portal/2023/10/10/quineros-en-estado-de-emergencia-por-contrabando-del-grano-hacia-el-peru/>

Bolivia: el 70% de las mujeres que trabajan son emprendedoras

En Bolivia de las 3 millones de mujeres que conforman la población económicamente activa, el 70% son emprendedoras, manifestó Verónica Gavilanes, gerente general adjunta de Banco Sol, durante el conversatorio "El poder transformador de las finanzas con propósito".

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/economia/bolivia-el-70-de-las-mujeres-que-trabajan-son-emprendedoras_342876

Los bananeros del trópico buscan evitar el cierre del mercado argentino

Una delegación de exportadores de banano del trópico de Cochabamba se encuentra en Argentina realizando

gestiones ante las autoridades de ese país para prevenir posibles obstáculos o el cierre de ese mercado a la producción de la fruta boliviana después del 22 de octubre, cuando se elija al sucesor del actual presidente Alberto Fernández.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231010/bananeros-del-tropico-buscan-evitar-cierre-del-mercado-argentino>

Floricultores piden créditos, mercado y frenar el contrabando

La Federación Departamental de Productores de Flores y Hortalizas realizó ayer un ampliado que contó con la presencia de la ministra de Culturas, Sabina Orellana. En la cita se acordó gestionar créditos de fácil accesibilidad, mercados mayoristas y evitar el ingreso de flores y hortalizas de contrabando.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231010/floricultores-piden-creditos-mercado-frenar-contrabando>

ECONOMÍA

Cepal eleva al 1,7% la previsión de crecimiento de Latinoamérica para 2023

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) en su informe del mes de septiembre, elevó su proyección de crecimiento del PIB regional para 2023 del 1,2 %, estimado el pasado abril, a un 1,7 %, pero alertó de que el escenario macroeconómico global sigue siendo "complejo".

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231010/cepal-eleva-al-17-prevision-crecimiento-latinoamerica-2023>

Expertos ven inviable construir otra planta de urea por falta de gas y dinero

El Ministerio de Hidrocarburos anunció la disposición de Brasil de financiar la construcción de una nueva planta de urea. Sin embargo, expertos manifestaron que es inviable encarar la construcción de una nueva factoría, debido a la baja en la producción de gas y la falta de recursos para su emplazamiento, más bien plantearon potenciar la planta de Buló Buló.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231010/expertos-ven-inviable-construir-otra-planta-urea-falta-gas-dinero>

Comisan 967 celulares valuados en más de Bs 1 millón en Oruro

La Aduana Nacional comisó, en septiembre, 967 celulares de gama media, con sus accesorios, valorados en más de Bs 1 millón. Los aparatos eran trasladados en buses de transporte interdepartamental y se pretendía burlar los controles del punto de inspección Vichuloma, informó ayer la gerente Regional de Oruro, Patricia Trujillo.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231010/comisan-967-celulares-valuados-mas-bs-1-millon-oruro>

Plantean avanzar en industrias verdes para evitar dependencia de materias primas

Los países en desarrollo dependientes de los productos básicos pueden lograr un crecimiento económico sostenible e incluso diversificando sus estructuras económicas, haciéndolas más resistentes y preparándolas para un futuro con bajas emisiones de carbono. Por ello la Unctad plantea avanzar en industrias verdes.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/10/10/plantean-avanzar-en-industrias-verdes-para-evitar-dependencia-de-materias-primas/>

Henry Nina, expresidente de ABC, asume como nuevo Director de Emagua

El expresidente ejecutivo de la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC), Henry Nina, fue posesionado este lunes por el ministro de Ministerio de Medio Ambiente y Agua, Rubén Mendez, como el Director Ejecutivo de la Entidad Ejecutora de Medio Ambiente y Agua (Emagua).

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/henry-nina-retorna-funcion-publica-como-nuevo-director-ejecutivo-emagua/20231009211608923526.html>

YPFB otorga el 42% al Juancito Pinto y se consolida como la empresa que más aporta

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) realiza el aporte del 42% del total de los recursos destinados al pago del Bono Juancito Pinto, cifra que le consolida como la empresa que más aporta al cumplimiento de este beneficio que llegará a estudiantes de establecimientos fiscales y de convenio de todo el país. Para cubrir el subsidio, el gobierno nacional consignó este año Bs 477 millones.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/ypfb-otorga-42-juancito-pinto-consolida-como-empresa-que-mas-aporta/20231008162945923414.html>

Sector energético aporta más de Bs 280 millones al Bono Juancito Pinto

Las empresas Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Empresa Nacional de Electricidad (ENDE) y la Empresa Boliviana de Industrialización de Hidrocarburos (EBIH) aportan con Bs 280,3 millones al Bono Juancito Pinto para beneficiar a estudiantes de colegio fiscales y de convenio.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/10/09/sector-energetico-aporta-mas-de-bs-280-millones-al-bono-juancito-pinto/>

Hasta un millón de bolivianos se dedica a la agricultura en Chile

El presidente del Sindicato de Trabajadores Agrícolas de Chile, Alejandro Santamaría, informó ayer que hasta un millón de bolivianos se dedican a la agricultura en su país, por lo que se trabaja en consolidar la creación del "sindicato de temporeros".

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/10/10/hasta-un-millon-de-bolivianos-se-dedica-a-la-agricultura-en-chile/>

Choferes esperan que Arce cumpla compromiso y designe nuevo Viceministro de Transporte

La dirigencia de la Confederación Sindical de Choferes de Bolivia aguarda la designación de un nuevo Viceministro de Transporte, como se comprometió el presidente Luis Arce en el encuentro del sábado en la Casa Grande del Pueblo.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/10/10/choferes-esperan-que-arce-cumpla-compromiso-y-designe-nuevo-viceministro-de-transporte/>

El Senasag presentará en seis meses propuesta para la cría, engorde y faenado de carne de burro

El Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag) presentará, en un plazo de 180 días (seis meses), una propuesta para la cría, engorde y faenado de carne de burro, la cual permitirá conocer si son aptas o no para el consumo humano.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/10/10/el-senasag-presentara-en-seis-meses-propuesta-para-la-cria-engorde-y-faenado-de-carne-de-burro/>

Una nueva subestación fortalecerá el suministro de energía eléctrica en El Alto

La nueva subestación San Roque, con un nivel de tensión de 115/12 kilovoltios (kV) y que se construye en la urbanización San Patricio, del Distrito 7 de El Alto, tiene el objetivo de cubrir la actual demanda, así como el crecimiento del consumo de energía eléctrica en esta urbe y otras poblaciones aledañas.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/10/09/una-nueva-subestacion-fortalecera-el-suministro-de-energia-electrica-en-el-alto/>

Entel aporta este año Bs 50 millones para el pago del Bono Juancito Pinto

La Empresa Nacional de Telecomunicaciones (Entel) informó este lunes que aporta este año Bs 50 millones para el pago del Bono Juancito Pinto a estudiantes de Primaria, Secundaria y Educación Especial, de unidades educativas fiscales y de convenio del país.

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/42759-entel-aporta-este-ano-bs-50-millones-para-el-pago-del-bono-juancito-pinto>

ASFI autoriza al BDP el primer programa de “Emisiones de bonos verdes sostenibles”

El Banco de Desarrollo Productivo (BDP) obtuvo la autorización de la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI) para la inscripción de su programa de “Emisiones de bonos verdes, sociales y sostenibles”, en el Registro de Mercado de Valores.

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/42796-asfi-autoriza-al-bdp-el-primer-programa-de-emisiones-de-bonos-verdes-sostenibles>

Bolivia tiene potencial de alimentos y energéticos para ofrecer al mundo, afirma Ministro de Economía

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, señaló que el mundo transita por una transformación geopolítica en la que las economías emergentes igualaron el peso económico de los países desarrollados y afirmó que en este proceso Bolivia ofrece su potencial energético y alimenticio para conseguir nuevos aliados estratégicos.

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/42789-bolivia-tiene-potencial-de-alimentos-y-energeticos-para-ofrecer-al-mundo-afirma-ministro-de-economia>

Impuestos expone servicios tecnológicos para beneficio del contribuyente en la Fexpo Sucre

El Servicio de Impuestos Nacionales (SIN) atrajo la atención de los visitantes a la Fexpo Sucre 2023 con una gama de productos tecnológicos como el Sistema de Facturación en Línea, la Asistencia en Línea (AL) y el Sistema Integrado de la Administración Tributaria (SIAT en Línea).

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/42779-impuestos-expone-servicios-tecnologicos-para-beneficio-del-contribuyente-en-la-fexpo-sucre>

Desarrollo Productivo entrega más de 900 certificados de competencia a lecheros en Achacachi

El ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Néstor Huanca, entregó este lunes 903 certificados de competencia a productores de leche del municipio de Achacachi.

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/42768-desarrollo-productivo-entrega-mas-de-900-certificados-de-competencia-a-lecheros-en-achacachi>

Ibmetro realiza más de 6.300 controles metrológicos en estaciones servicio

El Instituto Boliviano de Metrología (Ibmetro) realizó, en septiembre, más de 6.300 controles metrológicos en estaciones de servicio del país, informó el director de Metrología Legal, Rigoberto Vidaurre.

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/42757-ibmetro-realiza-mas-de-6-300-controles-metrologicos-en-estaciones-servicio>

POLÍTICA

De la restauración al deterioro, Bolivia celebra 41 años de democracia

El estado de la democracia pasó del proceso de restauración, que comenzó un día como hoy pero en 1982, cuando concluyó un periodo de 18 años de dictaduras militares e inestabilidad política, "al deterioro de las instituciones", según la percepción de especialistas y expresidentes consultados por el diario EL DEBER.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/de-la-restauracion-al-deterioro-bolivia-celebra-41-anos-de-democracia_342887

Día de la Democracia: Encuesta revela que hay poco optimismo en el futuro y se ha perdido confianza en las instituciones

Seis de cada diez bolivianos que fueron encuestados por la Fundación Milenio, para su tercera encuesta sobre la percepción de la situación de la democracia, no perciben el futuro con optimismo y sienten desconfianza hacia las instituciones. Para analizar estos resultados, La Revista de UNITEL conversó con Juan Carlos Núñez, director de la institución que llevó a cabo este estudio.

Fuente Original:<https://noticias.unitel.bo/politica/dia-de-la-democracia-encuesta-revela-que-hay-poco-optimismo-en-el-futuro-y-se-ha-perdido-confianza-en-las-instituciones-DY9537360>

Añez en el Día de la Democracia: “El MAS profundizó el autoritarismo con 250 presos políticos”

En el marco de los 41 años de la recuperación de la democracia, la expresidenta Jeanine Añez consideró que “el régimen del MAS profundizó el autoritarismo con 250 presos políticos”.

Fuente Original:<https://noticias.unitel.bo/politica/anez-en-el-dia-de-la-democracia-el-mas-profundizo-el-autoritarismo-con-250-presos-politicos-YY9537302>

Servicio Intercultural y TSE definirán la validez del congreso de Lauca Ñ

Entre esta y la siguiente semana se sabrá si el congreso del Movimiento Al Socialismo (MAS), que se desarrolló la semana pasada en Lauca Ñ, es válido o no, así lo dijo el vicepresidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Francisco Vargas,

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/servicio-intercultural-tse-definiran-validez-congreso-lauca-n/20231009230347923565.html>

Cabildo no es vinculante y analistas ven que es “muestra de fuerza” de arcistas

El denominado Gran Cabildo Plurinacional convocado por la facción arcista del Movimiento Al Socialismo (MAS) para el próximo 17 de octubre en la ciudad de El Alto es una demostración de fuerza ante Evo Morales y sus seguidores que organizaron el congreso en Lauca Ñ, señalaron dos analistas.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231010/cabildo-no-es-vinculante-analistas-ven-que-es-muestra-fuerza-arcistas>

Interculturales: Uno de los temas de la agenda del cabildo de El Alto es la

recuperación del MAS

El cabildo del 17 de octubre del Pacto de Unidad tendrá como escenario el histórico puente peatonal de la Ceja de El Alto y como un tema central de la agenda estará la recuperación del instrumento político del Movimiento al Socialismo (MAS), informó el dirigente de los interculturales Vidal Gómez.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/interculturales-temas-agenda-cabildo-alto-es-recuperacion-mas/20231010120522923608.html>

Evo sobre el cabildo del 17 de octubre: "Por supuesto que no vamos a participar"

Fue contundente. El presidente del Movimiento Al Socialismo - Instrumento Político por la Soberanía de los Pueblos (MAS-IPSP) informó hoy lunes que no participará del cabildo convocado para el 17 de octubre, previsto en la ciudad de El Alto por el ala "arcista" debido a que ello significaría "desconocer" el congreso de Lauca Ñ.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-cabildo-17-octubre-supuesto-que-vamos-participar/20231009151649923486.html>

Morales arremete contra quienes lo critican por salir de Bolivia durante la crisis de 2019

El exmandatario de Bolivia Evo Morales arremetió este domingo contra el vicepresidente David Choquehuanca y el dirigente minero Juan Carlos Huarachi, quienes lo criticaron por haber salido del país tras renunciar a la Presidencia en 2019.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/morales-arremete-quienes-critican-salir-bolivia-crisis-2019/20231008183006923428.html>

Próxima directiva en Diputados debe respetar consensos y gestión legislativa

Ante la próxima elección y posesión de nuevas directivas en las cámaras legislativas, el diputado por Comunidad Ciudadana (CC), Alejandro Reyes, pidió que la nueva presidencia en la Cámara Baja, respete el consenso y los acuerdos con las fuerzas minoritarias de oposición y los reglamentos internos de esta instancia.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/10/10/proxima-directiva-en-diputados-debe-respetar-consensos-y-gestion-legislativa/>

Asambleístas nacionales de oposición piden vetar postulación de Mayta al TJCA

Los asambleístas nacionales de oposición pidieron que la reunión de los plenipotenciarios de la Comunidad Andina de Naciones (CAN) veten la postulación del canciller del Estado, Rogelio Mayta, a magistrado de este tribunal alto, por no cumplir con los requisitos establecidos por el Tribunal de Justicia de la Comunidad Andina (TJCA).

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231010/asambleistas-nacionales-oposicion-piden-vetar-postulacion-mayta-al-tjca>

Condenan agresión de Alcalde de Sipe Sipe a Barrientos de CC

Parlamentarios de Comunidad Ciudadana (CC) y Creemos condenaron la agresión que sufrió la senadora Andrea Barrientos por parte del alcalde del MAS de Sipe Sipe, Mario Galarza, y de los pobladores de ese municipio, cuando intentaba realizar una fiscalización al hospital de esa región.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231010/condenan-agresion-alcalde-sipe-sipe-barrientos-cc>

Barrientos presentó una denuncia contra alcalde de Sipe Sipe por cuatro delitos

La senadora de Comunidad Ciudadana (CC), Andrea Barrientos, informó que presentó la denuncia por cuatro delitos contra el alcalde de Sipe Sipe, Cochabamba, Mario Galarza, que la agredió junto con un grupo de choque cuando la legisladora intentaba realizar una fiscalización a un hospital.

Fuente Original: <https://brujuladigital.net/politica/barrientos-presento-una-denuncia-contra-alcalde-de-sipe-sipe-por-cuatro-delitos>

CC expulsa a 8 de sus filas y afectadas denuncian 'dedazo'

Los ocho parlamentarios expulsados de la bancada Comunidad Ciudadana (CC) habrían traicionado a la Alianza, aseguraron los diputados Alejandro Reyes y Alberto Astorga, a tiempo de descartar una fragmentación en el partido.

Fuente Original: <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/cc-expulsa-8-filas-afectadas-denuncian-dedazo/20231009231015923570.html>

Astorga: «Diputados alejados de CC mostraron afinidad con el oficialismo»

Justificando el alejamiento de ocho legisladores de la bancada de Comunidad Ciudadana (CC) en la Cámara Baja, el diputado Alberto Astorga, señaló que los cuestionados asambleístas tenían cercanía con el oficialismo y demostraron ser desleales al voto de la ciudadanía que los eligió como parlamentarios de oposición.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/10/10/astorga-diputados-alejados-de-cc-mostraron-afinidad-con-el-oficialismo/>

Segip mantendrá QR en nueva cédula y señala que diseño viralizado en redes es falso

El Servicio General de Identificación Personal (Segip) informó este martes que la nueva cédula de identidad será presentado formalmente el 1 de noviembre por el presidente Luis Arce, y que el diseño incluirá los códigos QR y MRZ. Señalaron que el presunto modelo con chip que se viralizó en redes sociales es falso.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231010/segip-mantendra-qr-nueva-cedula-senala-que-diseno-viralizado-redes-es-falso>

Evo Morales sobre García Linera: "Si no fuese por Evo, nunca hubiera sido vicepresidente"

El líder del MAS, Evo Morales, aseveró este lunes que el exvicepresidente Álvaro García Linera no hubiese llegado a fungir su cargo si no fuese por el MAS. Además, lo acusó de "comentar lo que sueña" y no la realidad.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231009/evo-morales-garcia-linera-si-no-fuese-evo-nunca-hubiera-sido-vicepresidente>

OTROS

Hay 124 municipios en desastre y más de 553 mil familias sufren por la sequía

Bolivia ya registra 124 municipios que se declararon en desastre, hizo saber el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, añadiendo que el número de familias afectadas por la sequía, en los siete departamentos damnificados, asciende a 553.645.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/124-municipios-desastre-mas-553-mil-familias-sufren-sequia/20231009231140923572.html>

Ministerio: La sequía afecta a 80.711 familias y 25.143 hectáreas agrícolas

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Remmy Gonzáles, informó que la sequía tuvo fuertes incidencias en las poblaciones rurales, la ganadería y la agricultura. Según la autoridad, 70 municipios y 80,711 familias se han visto afectados debido a los cambios climáticos, así como 163,000 cabezas de ganado.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/ministerio-sequia-afecta-80711-familias-25143-hectareas-agricolas/20231008231923923448.html>

Invierten Bs 650 millones en proyectos para aplacar efectos de sequía en Potosí

El Gobierno nacional, la Gobernación y el municipio potosino invierten Bs 650 millones en proyectos de corto, mediano y largo plazo para aplacar los efectos de la sequía en el departamento de Potosí.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/10/10/invierten-bs-650-millones-en-proyectos-para-aplacar-efectos-de-sequia-en-potosi/>

Caso respiradores chinos: presentan acusación formal contra 8 exfuncionarios del gobierno de Añez

El director de la Fiscalía Especializada en Delitos de Corrupción, Tributarios, Aduaneros y Legitimación de Ganancias Ilícitas, Aldrin Barrientos, informó esta mañana que se presentó la acusación formal contra ocho exfuncionarios del gobierno interino de Jeanine Añez por el caso respiradores chinos. La Fiscalía pide 10 años de cárcel y la recuperación de 10 millones de dólares de afectación al Estado.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231010/caso-respiradores-chinos-presentan-acusacion-formal-contr-8-exfuncionarios>

Respiradores chinos: Fiscalía pide 10 años de cárcel para exministra Roca y 7 exfuncionarios

En el caso de la presunta compra irregular de 324 respiradores chinos, la Fiscalía emitió la acusación formal en contra de la exministra de Salud Eidy Roca y otros siete exfuncionarios, para quienes solicitó 10 años de cárcel.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231010/respiradores-chinos-fiscalia-pide-10-anos-carcel-exministra-roca-7>

EDITORIALES

El despilfarro del oro de Bolivia

La Constitución Política del Bolivia en el Art. 369.III expresa que "Será responsabilidad del Estado la dirección de la política minera y metalúrgica, así como el fomento, promoción y control de la actividad minera. IV. El Estado ejercerá control y fiscalización en toda la cadena productiva minera y sobre las actividades que desarrollen los titulares de derechos mineros, contratos mineros o derechos preconstituidos".

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/10/10/el-despilfarro-del-oro-de-bolivia/>

Bolivia: De corazón energético exportador a importador

No sé cuál está más al fondo. El fútbol de Bolivia o su situación energética. El análisis del fútbol lo dejaremos a Jaime Galarza, gran conocedor de esta temática. Yo me avocaré a analizar y vaticinar lo que aconteció, acontece y acontecerá en materia energética en el país, si no se generan cambios drásticos en el modelo energético y además muy rápidamente.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/opinion/bolivia-de-corazon-energetico-exportador-a-importador_342806

